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走在淮海路上的向明人

队员还是在操场上训练，“塑胶场地也是后来才换的，更别说

篮球馆了”。那个时候，卢湾校区礼堂门口的大台阶时常能看

到女篮队员的身影，跑 / 跳台阶成了她们训练体能的好方法。

“向明体育的传统项目原来还有乒乓和游泳。其中，篮球

和游泳都是我们自己培养的。”谢懿坦言，在当时很多人认为

是不可思议的“奇迹”，因为向明没有篮球馆，也没有游泳馆，

却能够培养出世界级的运动员。

据悉，1987 年至今，向明中学向高校高水平女子篮球队输

送了 193 名优秀运动员，向一线队（篮球、游泳、乒乓球）输

送了近 50 名运动员。乒乓球教练纪大威、吴建华，游泳教练邓

鹏里，篮球教练房金庆、董烨、何岁、陈虹、谢懿、李仁等作

出了重大贡献。

虽然不能像别的同学那样享受假期，但因为喜欢篮球，女

篮运动员陆薇觉得一切都很值得：“我很喜欢拼尽全力后取得

胜利的感觉。”

今年 3 月在山东日照举办的全国第十八届女子高中锦标赛

上，向明女篮拿下第六名。这是陆薇第一次参加该项赛事，也

让她留下了深刻的印象，“虽然只有第六，但我们打出了自己

的最好水平，没有留下任何遗憾”。

原来在小组赛中，向明女篮就遭遇了东道主日照一中和济

源二中两个强敌，但小组赛只取前两名晋级。在与济源一中的

比赛中，陆薇和队友们通过配合，坚决执行教练以高度打内线

的战略，成功克制了对手速度快和投篮准的优势，在落后 10 多

分的情况下在第四节成功上演大逆转，最后还赢了对手 10 分。

“在对日照一中的比赛中，我们同样发挥出了自己最好的

状态与水平，比赛打得十分胶着，其实是有机会取得胜利的。”

如今，陆薇已经在期待与更多高水平的球队切磋球技了。

从体教结合到体教融合

“我们在培养队员时，不仅注重训练她们的篮球技术，还

要让她们学会用智慧打球，这对球员未来的发展、人格的塑造

和养成，都有非常好的帮助。”作为上海体教融合重点学校，

向明中学校长芮仁杰说：“60 多年来，体育作为向明创造文化

品牌中的一个闪光点，在学校教育有着重要地位。”

据介绍，1962年，当时国家体委的举国训练体制开始逐步

在各地展开，向明中学因有着严格的管理制度，良好的教育资源，

时任分管体育的副市长宋季文审时度势，以其独特的视野把市中

学生篮球联队落户向明，这开创了把一个市级运动项目放在一个

中学的先例，也是上海体育系统和教育系统两者优势互补相互结

合的雏形，比最早提出的体教结合政策出台早了50余年。

1988年 12月 31日收到国家教委（88）教体司字046号文，

明确了同意上海交通大学与向明中学挂钩培养体育运动后备人

才的意见。由此建立了上海交通大学—向明中学（高、初）—

卢湾第二中心小学—卢湾少体校的一条龙训练管理模式。

1989 年 8 月 15 日，姚秉华校长应国家教委邀请在河北唐

山召开的“全国培养体育后备人才试点校座谈会”上介绍了向

明中学的做法，时任国家教委副主任邹时炎在总结中称为“向

明模式”“卢湾模式”，此讲话以通知形式下发全国。同年 8

月 22 日姚秉华校长应国家教委邀请再赴大连参加“全国试点中

学管理办法”的起草工作。

1996 年在沪教委体（96）第 14 号关于印发《关于本市培

养体育后备人才试点中学招收优秀初中学生运动员的暂行办法》

的通知中再次明确了外省市运动员通过向明中学（国家教委规

定可全国招生）渠道，按录取通知书办理入沪户口手续。这也

是现行的市二线运动队学校招收外省市应届初中毕业体育特长

生（50 个名额）的前身。

时间来到 2020 年，在芮仁杰校长的领导下，向明中学又创

建了向明教育集团女子篮球队一条龙训练管理模式，向明篮球

在自身不断创新发展的同时也在默默地为上海中学生篮球事业

发展贡献着自己的力量。

陆薇就是通过“一条龙”训练管理模式发掘的女篮队员。

而开学即将高三的她向记者表示，上大学仍然是她的首要目标，

副校长蒋蓉（第二排右二）率向明女篮出访美国。


